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病 院 概 要

　関西労災病院͉兵庫県尼崎市ͅ位置̱，電車́

͉新大阪駅̥ͣ約20分，新神戸駅̥ͣ約30分，͘

̹車́伊丹空港̥ͣ約20分，神戸空港̥ͣ約 1時

間͂絶好͈ͺ·ΓΑͬ誇ͥ．高校野球͈聖地・甲

子園球場̥͒̈́ͭ͂͜徒歩圏内́あͥ．一方́病

院̥͉ͣ武庫川͜望͛，都会͈喧騒̥͉ͣ一歩離

̹ͦ場所ͅあͤ，非常ͅ落̻着い̹雰囲気ͬ醸̱

出̱̀いͥ．

　昭和25年ͅ尼崎商工会議所̦中心͂̈́ͤ労働

省͒病院設置ͬ要望̱，昭和28年ͅ病床数50床́

診療ͬ開始̱，平成 7年͈阪神大震災͈際͜関係

機関͈協力ͬ得̀診療ͬ継続̱̹．平成10年̥ͣ

循環器科ͬ標榜̱，平成19年͉ͅ心臓血管Γン

Ηーͬ設置ȪCCU 8床ȫ，現在͈642床̹͂̈́̽．

現在45万人ͬ超えͥ尼崎市医療圏͈中核病院͂

̱̀，勤労者医療͂地域医療͈推進ͅ取ͤ組ͭ́

いͥ．

　̷͈̥̈́́循環器内科͉同院͈中心的存在́あ

ͥ．上松正朗部長ͬ中心ͅ general cardiologist

́あ̭ͥ͂ͬ前提ͅ，血管内治療Ιーθ，不整脈

̤͍͢心不全・画像診断Ιーθ͈ 2Ιーθ制ͬ

͂̽̀いͥ．̷̸ͦͦ，2015年͉ PCI 715例，

EVT 834例，ΞーΞσͺήτーΏοン429例̤

͍͢心臓コー検査6,972例̈́̓全国Πッί·ρ

Α͈臨床実績ͬ有̱̀いͥ．̷う̱̹̥̈́́際立

͈͉̾，大阪大学͉̲̱̹ͬ͛͂他施設͈͂共同

研究͜含͛̀，2014年度̺̫́͜多̩͈国外発表

Ȫ12件，演者ȫ̤͍͢英語論文Ȫ13件，筆頭演者ȫ

͂積極的̈́研究活動͜行わͦ̀いͥ点ͅあͥ．͘

͉ ̲ め に

　今回，日本循環器学会͈̮厚意ͤ͢ͅ，循環器

病専門施設見学͂いう貴重̈́機会̹ͬ͘わͤ，独

立行政法人関西労災病院循環器内科͈見学̵̯ͬ

̀い̹̺い̹．筆者͉現在静岡県浜松市͈市中病

院́，ΞーΞσͼンΗーベンΏοンͬ中心̱͂

̹診療ͅ従事̱̀いͥ．general cardiologistͬ志

̰̱，昨年循環器専門医ͬ取得̱̹機会ͅ，今後

͈将来像̾ͅい̀ subspecialtyͬ中心ͅ考え̹．

元来外科志望́あ̹̽筆者̦，循環器内科ͅ進ͭ

̧̺̥̫͉̽研修医時代͙̹ͅ急性心筋梗塞͈Θ

ͼηッ·̈́臨床経過́あͥ．今́͜治療成功時

͈達成感や良好経過̹̹ͬ̓̽際͈喜͍͉代え̦

̹い͈̦͜あͥ．̭͈ͼンΗーベンΏοΣΑΠ͂

̱͈̀矜持ͬ持̻続̫，磨̧続̫̹ͥ͛ͅ必要̈́

̭͂ͬ考え̹．昨今，ͼンΗーベンΏοン͉冠動

脈̴͂̓ͣ͘ͅ，下肢・頸部・腎動脈̈́̓全身血

管ͅ対象ͬ拡大̱，学会͈充実・ΕーΏλσι

Οͻͺͥ͢ͅ情報͈共有̤͍͢ΟΨͼΑ͈進化͈

̹͛，手技自体͉完遂̧̭̦́ͥ͂多い．̱̥

̱，新規͈分野͕̈́ͦ͊̈́ͥ̓ͅ，̷̦ͦ本当ͅ

正̱い̭͂́あ̥ͥͬ判断̳̭͉ͥ͂難̱い．日

常臨床診療͈̥̈́́，自身͈知識ͬ up-date̳ͥ

͂͂͜ͅ，ΟーΗͬ発信̱̀い̩必要ͬ痛感̱̀

いͥ．̷̭́，今回同̲̩市中病院́あ̦ͤ̈́

ͣ，臨床実績͂同等ͅ数多̩͈ evidenceͬ発信

̳ͥ関西労災病院ͅ，̷͈理念や方針ͬ見学̵̯

̀い̹̺̩͓̩依頼̱̹̭ͬͧ，快諾̱̀い̹̺

い̹．以下ͅ病院概略͂見学内容ͬ記̳．

聖隷浜松病院循環器科 中 林 圭 介
なか ばやし すけけい

関西労災病院
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53床͈一般病棟͉́，慢性期症例や予定ΞーΞ

σ症例̦入院̱̀いͥ．̭͈ͦͣ病棟͉三角形ͬ

2̬̹̾̾̈́͢う̈́形状̤ͬ͂̽̀ͤ，八͈字ͬ

書̩͢うͅ歩̩͂，一周回診̧́ͥ．͌͂̾印象

的́あ̹̽出来事̦あ̹̽．見学中ͅ他院̥ͣ特

定͈検査͈̹͛ͅ 1泊転院ͬ受̫̀い̹̭͂́

あͥ．公開講座や病診連携ͅ非常ͅ積極的́あ

ͤ，顔͈͙えͥ関係性̦確立̱̤̀ͤ，地域基幹

病院͈持̾ΧーΡ面́優越性ͬ地域̱͂̀共有̱

̀い̭͉ͥ͂見習う̧͓姿勢̺͂感̲̹．̹͘，

救急外来・ICU，透析室，ςΧΫςΞーΏοン室

̤͍͢各種検査室̈́̓͜同̲棟ͅあ̹ͥ͛，必要

時͉̳̪ͅͅ顔͙ͬ̀相談̧̦́ͥ．

　次い́ΞーΞσ室ͬ拝見̱̹．島津製作所，

TOSHIBA, SIEMENS͈ 3台͈ΏΥͺンΆ装

置̦έσ稼働̱̀いͥ様͉，興奮ͬ禁̲得̈́い

Ȫ図 2左ȫ．同日͉各々 PCI, EVT，ΞーΞσͺ

ήτーΏοン̦並列́行わͦ̀い̹．̤̈́術者͉

全員筆者͂同学年̱̩͉͜年少́あ̹̽．̷̱̀

各Ιーθ͈主任̷̦͈手技ͬ評価̱，時ͅ厳̱い

助言や支援ͬ送ͥ．緊張感͂責任感ͬ惹起̳ͥ絶

好͈環境́あͥ͂羨望ͬ感̲̹．̤̈́ PCIͬ行

う前͉ͅ500例͈ CAG͂，̷͈適正̯̦認͛ͣ

̭̦ͦͥ͂要件́あͥ͂伺̹̽．健全̈́競争意識

̦感̲ͣͦͥ．見学当日͉ PCI̦ 8件，EVȚ

5件，ΞーΞσͺήτーΏοン̦ 3件͂密度͈

濃い予定表͂̈́̽̀い̹̦，術者͈ͣ表情̦い̧

い̧̱͂̀い̹͈̦印象的́あ̹̽．2016年 1月

͉ͅΧͼήςッΠ手術室͜完成̱Ȫ図 2右ȫ，͘

̹，ΑΗッέ・後期研修医͂͜ͅ同院研修医̥ͣ

͈繰ͤ上̦̦ͤ多̩，初期研修病院̱͂̀͜人気

̦あ̦ͥ，実際ͅ働̧や̳い環境̦整̽̀い̭ͥ

̦͂示̯ͦ̀いͥ．

見 学 内 容

　最寄ͤ駅́あͥ立花駅̥ͣ改札ͬ出ͥ͂，ΨΑ

停ͅ向̥う途中́案内板̦あͤ迷う̭͉͂̈́い．

ΨΑ͈車中́ 2人͈淑女̦ȸ労災病院ͅ行̩͈ȹ

ȸあͣ，私͜ȹ͂話̱̀いͥ．8分程́到着̱̹

̦，車内͈半分以上͈人̦降ͤ̀い̩．地域ͅ浸

透̱̀い̭̦ͥ͂実感̧̹́．敷地内ͅ入̳ͥ͂

̪左手ͅ，ホΑάΗσΩー·・いぶ̧͈園̦広

̦̽̀い Ȫͥ図 1ȫ．3月上旬͈見学時期͉́若干

͈͜寂̱い雰囲気́あ̹̦̽，春̈́ͥ͂ͅΕιͼ

πΏΦ͈̈́̓様々̈́華̦鑑賞̷̧́ͥう̺．̈́

̤，̭͈園͉園芸療法士͂協力̱，治療やςΧΫ

ςΞーΏοン͈一助͂̈́̽̀いͥ．正面玄関͉吹

̧抜̫͈開放感あ̩̤ͥ̾ͤ͂̈́̽̀ͤ，非常ͅ

わ̥ͤや̳い総合案内所̦患者̯ͭや訪問者ͬ導

い̩̀ͦͥ．

　̴͉͘病棟ͬ案内̱̀い̹̺い̹．CCU 8床

͉͕͖常ͅ満床́あͤ，昨年度͉約150例͈急性

心筋梗塞症例̦搬送̯ͦ̀いͥ．心臓手術後重症

例͜入床̱̤̀ͤ，心臓血管外科͈͂連携͜取ͤ

や̳い環境ͅあͥ．隣接̳ͥ HCU 12床͜挿管管

理下͈͢う̈́急性期重症例͈対応̦可能́あͤ，

ΩριΟͻσ͈実力͜推̱量ͦͥ．同階ͅあͥ

図 1　 γΑピタσパー·・いぶ̧

͈園．関西労災病院γーム

βーΐより．
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整脈ンέτンΑ，EVT症例検討会，心不全

ンέτンΑ̤͍͢重症下肢虚血ンέτン

Ά，個々人͈症例ͬ全員́共有̱͢う̳͂ͥ姿

勢ͬ強̩感̲̹．̹͘，ξΣー·̥̾大変興味深

い͈̱͂̀͜，年ͅ 2回土曜日̱̩͉͜日曜日͈

半日ͬ要̱̀行うίυΐͿ·Π検討会̦あͥ．̭

͉ͦȸ抄録・口頭発表・論文作成 虎͈巻Ȫ南江

堂ȫȹ͈著者́͜あͤ，同院副院長兼循環器内科

部長͈上松正朗先生ͬ中心̱̀ͅ，各自̦今́͘

͈研究報告͂今後͈研究内容̾ͅい̀ίτΔン

ΞーΏοンͬ行い，全員͈前́批評̯̯ͣͦͥͅ

͂いう，大変有意義͉́あ̦ͥ負荷͈大̧いン

έτンΆあͥ．̭͈時点́ίτΔンΗー͉既

存ΟーΗͬ͂͛̀͘，仮説̥ͣ結果・考察ͬ含͛

̀前著́詳記̯ͦͥ設計図͂呼͊ͦͥ 1枚͈ A3

用紙͂͛ͥ͘ͅ．̷̭́目標͈学会̱̩͉͜

journalͬ選定̱，nͬ増や̳͈̥，新規͈視点

ͬ加え̥ͥ̈́̓，採択ͅ向̫̀知恵ͬ出̱合う．

̭͈段階͉日本語́行わͦ，論理͈破綻̦̈́い̭

͂ͬ確認̱̀い̩̹͛，最終的ͅ英語化͈͒時間

短縮̈́ͥ͜ͅ．̹͘，̭̭́共有̳̭ͥ͂ͅ症例

͈ς·σーΠ͜明確̈́ͤͅ，Ιーθ̱͈͂̀共通

意識͜高ͥ͘．̻ͧͭ͜，研究関係͈̹͛子細ͬ

伺う̧̭͉͂́̈́い̦，̭̭ͅ多忙ͬ極͛ͥ市中

病院́あ̦ͤ̈́ͣ，世界͒発信̱̀いͥ病院͈原

点̦あͥ͂確信̳ͥ．

　最後ͅ職員食堂́鰆焼̧定食ͬい̧̹̺̦̈́

ͣ，終日施設案内̱̩̺̯̹ͬ̀̽副部長͈藤田

先生̤͂話̵̯ͬ̀頂い̹．臨床͂研究͉医療͈

両輪́あͤ，研究̱̩ͬ̈́̀͜臨床̧̦́ͥ，研

究̱ͬ̈́い́͢い臨床ͬ行う̭͉͂難̱い．臨床

̳̳͘対象領域ͬ拡張̱̀い̩̭̦͂予想̯ͦ

ͥ．関西労災病院͉̭͈́圧倒的̈́症例数̥ͣ，

ͼンΗーベンΏοンͅ関̳ͥ論文͜多い．正直̈́

̭͂ͧ，見学ͅ行̩͉́͘専門͈方̦ΟーΗ管理

̯ͦ̀い͈̥ͥ͂͊ͤ͜思̽̀い̹．̱̥̱，実

際͉ͅ秘書̯̦ͭ一人͈͙́最低限͈情報ͬ入力

̱̩̤̀ͦ̀ͤ，術者̦͕͈͂ͭ̓ΟーΗベーΑ

ͬ構築̱̀い͈̭ͥ͂͂́あ̹̽．臨床研究ͅ対

̳ͥ高いκΙベーΏοンͬ感̲ͥ．̭͉ͦ後述̳

̦ͥ，研究̩̱̈́̀͢い臨床家足ͤ得̈́い͂いう

考え̦科͈̥̈́ͅ一貫̱̀流ͦ̀い͈ͥ́あͧ

う．

　外来͉̯͘ͅ市中病院́あͤ，比較的小̯̈́

ήーΆ各科̦隣ͤ合わ̵ͅ診察ͬ行̽̀い̹．

̷う̱̹̥̈́́͌͂̾気͈̈́ͥͬ͜ͅ目̱̹ͅ．

病理解剖ͅ関̳ͥͺ;ンΆあͥ．恥̴̥̱̈́

̦ͣ現在筆者͉自科́病理解剖̦あ̹̽際͉ͅ，

興味ͬ̽̀͜所見ͬ確認̳̦ͥ，他科́行わ̹ͦ

際ͅ，同様͈熱ͬ̽̀͜挑̥͛ͥ͂いう͂自信̦

̈́い．各内科́行わ̹ͦ病理解剖ͬ知̵̷ͣͥͦ

͉，他科͈症例̥ͣ͜積極的ͅ学͖う̳͂ͥ病院

͈意思ͬ表̱̀い̹．̹͘昨今͉ΧーΠΙーθ͈

概念̥ͣ循環器内科・心臓血管外科ンέτン

Α͉必須́あ̦ͥ，̷̺̫̩ͦ́̈́関西労災病院

͉́各内科合同ンέτンΑ͜行わͦ̀いͥ．

耳学問͈舞台̱͂̀好評͈͢う̺．̭う̱̹ン

έτンΑ͈存在̥ͣ͜各科͈敷居͈低̯͂，良

好̈́関係性ͬ築い̀い̭̦ͥ͂伺い知̹ͦ．

　͕̥͜ͅ様々̈́ンέτンΑ̦毎週行わͦ̀

いͥ．全体̱͂̀抄読会ͬ兼͇̹連絡会，ΧーΠ

Ιーθ検討会̤͍͢症例検討会，Έσーί毎ͅ不

図 2　 木目調͈外装́落ち着いた

雰囲気͈ΏネアンΆオ装置

Ȫ左ȫ͂白基調に青いρイ

ン̦引̧まった印象を醸

̱出̳ハイブςット手術室

Ȫ右ȫ．関西労災病院γーム

βーΐより．
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̵̀い̧̹̺，貴重̈́経験ͬ得̧̭̦̹ͥ͂́．

非常ͅ多̩͈症例数ͬ誇ͤ，特ͅͼンΗーベン

Ώοンͬ subspecialtyͅ志̳͈͂̽̀͜ͅ，非常

ͅ魅力的̈́循環器専門医施設́あͥ͂感̲̹．͘

̹全国Πッί·ρΑ͈忙̱̯ͬ誇ͥ́あͧう日常

診療͈̥̈́́，自己͈治療ͬ客観的ͅ評価̱̀い

̭う̳͂ͥ姿勢͉，一朝一夕̧͈͉́ͥ́̈́͜ͅ

い̦，あͣゆͥ市中病院̦見習う̧͓͈̦͜あ̽

̹．

　最後ͅ，大変̤忙̱い̥̈́，終日丁寧ͅ案内̱

̩̺̯̹̀̽藤田雅史先生͉̲̳ͬ͛͂ͥ循環器

内科ΑΗッέ͈方々，̷̱̭͈̀͢う̈́貴重̈́機

会ͬ与え̩̺̯̹̀̽日本循環器学会，潤滑̈́

コーΟͻΥーΠ̱ͬ̀頂い̹南江堂関係者͈方々

ͅ深̩感謝申̱上̬̳͘．

医̦研究ͬ主̱̀ͅ，臨床ͅ悪影響̦出̭͉ͥ͂

許̯ͦ̈́い̦，本気́臨床ͬや̽̀いͦ͊，研究

ͬ行う必要ͅ迫̴͉ͣͦͥ．最後ͅ，ȸう̻͈τ

ΐΟンΠ͈先生͉̲͛，͙ͭ̈́本当̩͢ͅや̽̀

いͥȹ͂笑顔́仰̽̀い̹．責任͂裁量権ͬ与え

̩̀ͦͥ先輩̷͂ͦͅ全力́応えͥ後輩͈非常ͅ

理想的̈́ΙーθΨρンΑ̺͂感̲̹．

　私事́あ̦ͥ，現時点̭̭́́͘自分ͬ追い込

͛̀い̥ͥ͂問わͦͥ͂自信̦̈́い．今回͈見学

ͬ通̲̀，自身͈甘̯ͬ痛感̧́，今後͈臨床・

研究生活ͅ対̱̀，大̧̈́転換ͬ考え̫̈́ͦ͊̈́

ͣ̈́い͂思̽̀いͥ．

お わ り に

　今回，関西労災病院͈診療・研究体制ͬ拝見̯

＊　　　　　　　　　　＊　　　　　　　　　　＊


